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Rapport
de la

commission du Gonseil national sur la gestion et les
comptes des chemins de fer fedöraux en 1908.

(Du 4 juin 1909.)

I. Organisation generale.

Monsieur le president et messieurs,

Par un arrete du 28 septembre 1908 le Conseil federal a
refuse d'entrer en matiere sur une proposition de la direction

generale tendant ä porter de 5 ä 7 le nombre des di-
recteurs et a charge son departement des chemins de fer
de lui faire « un rapport et des propositions sur la question
«de savoir s'il n'est pas possible d'arriver, au besoin par
« une revision de la loi, ä de notables simplifications dans
« l'organisation des chemins de fer federaux et a la realisa-
«tion d'importantes economies dans l'exploitation de ces
« chemins de fer ».

Dans sou rapport au Conseil federal, le conseil d'adrni-
nistration des C. P. F. constate, de son cöte, que les mesures
d'economies ordonnees par' Uli et par la direction generale
au cours de 1'annee 1908 retabliront sans aucun doute une
meillcure proportion entre les rccettes et les depenses de
l'exploitation, niais que dans un avenir tres prochain les
C. F. F. auront li supporter de nouvelles et importautes cliar-
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ges; que clans ees circumstances el meine si le tralie reprend
de l'essor, il fandra persisler clans la voie des I'eononiies
et ehercher A les etendre encore.

«II y aurait lieu d'examiner sous ee rapport, dit-ii, s'il
«ne serait pas possible, independannnent des dis])ositions
« prises jusqu'ici, de realiser d'autres simplifications en reor-
«ganisant 1'adniinistratioii. Nous renoncons a nous pronon-
«cer ici sur ee point, puisque la question de la revision de
«la Joi sur le raeliat esl pendante (levant le Gonseil federal
«et qu'aux termes des dispositions en vigueur le projet doit,
«quoiqu'il en soil, elre souiuis au preavis du eonseil d'ad-
« ministration. »

On conijirencl que le eonseil d'administration reserve son
avis sur eette question importante do la revision de la loi
sur le rachat. Mais nous constafons clorcs et deja que, le
eonseil d'adniinistration, lui aussi, estimc qu'il y a lieu
d'examiner si, par ee liioyen, «d'auires simplifieations » no pour-
raient pas etre realisees. Simplification est iei synonyme
d'economies et e'est bien A propos des economies neeessaires
que le eonseil d'administration en parle.

Sans vouloir antieiper lion ])lus sur l'etude ordonnee par
le Conseil federal et sans vouloir en prejuger les eouelusions,
votre commission croit devoir vous faire part des
experiences qu'elle a aequises et des observations qu'elle a faites
au cours des trois annees pendant lesquelles elie a eu pour
mission de vous faire rapport sur les budgets et la gestiou
des (J. E. E. N'est-ee pas precisement par le liioyen de la
legislation que les Chambres föderales peuvent sui'lout exer-
eer leur action sur la bonne marebe de eette grande cut
reprise? L'oxpioitation proprenient (lite du reseau est subor-
donnee A line multitude de faeteurs et de considerations de
l'ordre technique et commercial qui, de par leur nature meine,
echappent necessairement au controle d'une assemblee parle-
mentaire. La loi a d'ailleurs voulu avee raison assurer une
tres large autonomic A ['administration des C. F. F. Elle lui
en laisse pour ainsi dire 1'entiere responsabilite par tout ee
qui concerne 1'exploitation. Mais 1'organisation de eette
administration et ses relations avee les pouvoirs publics role,

vent d'nn autre ordre d'idees. Iei, il appartient au Conseil
federal et aux Chambres d'apprecier et de decider.

Au surplus, la revision de la loi sur le raebat est A l'ordre

du jour. Le Conseil federal va en examiner l'opportu-
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nil« et dejä dans voire session de decembre dernier vous
l'avez abordec ä propos du budget pour 1909. Nous meines
uvons conclu dans notre rappori du 28 novenibre 1908 ä la
nocessite de cetle revision, lion seulement pour les economies
realisables par ee liioyen, niais eil vue d'un rattaclieinenl
plus immediat et plus direct des C. F. F. ä Fautorite du Cou-
scil federal. Nous n'avons pas pu alors preciser suffisam-
inenf nos conclusions el )ions nous sommes reserve la facnlte
d'y revenir apres une etude plus complete de la situation.
Les divergences de vues qui se sont manifestoes dans le de-
bat du mois de decembre, les discussions fort interessantes
que ce debat a des lors provoquees dans la presse, entin et
surtout I'exameii meme de la gestion de 1908 nous out tout
natuielleinent ainenes ä poursuivre cette etude et ä vous
faire part des conclusions auxquelles nous nous sommes arret

es.

Apres avoir re.iete en septembre Faugmentation du nom-
bre des membrcs de la direction generale de 5 ä 7, le Con-
seil federal a pris le 4 decembre 1908, pour l'incorporation
de la ligne du üotbard au reseau nationalise, un autre ar-
rete par lequel la direction du V1' arrondissement a ete confine

jusqu'ä nouvel ordre ii un seul directeur. Cette fois
encore c'est contre l'avis de la direction generale que le Con-
seil federal a decide. Aux protestations qui se sont elevens
dans le Conseil national contre cette decision, denoncee
comme contraire aux dispositions expresses de la loi sur le
radial, le Conseil federal a repondu qu'il avait voulu faire
un essai en vue de la revision projetee de la loi et il a
donne ;i entendre que si cet essai reussissait, il proposerait
d'appliquer aussi ce meme regime <lu directeur unique aux
ant res arrondissements.

Dans notre rapport du 22 mars 1909 sur le premier budget

du Vc' arrondissement nous n'avons pas voulu vous
proposer d'y retablir un credit süffisant pour que la direction
de cet arrondissement put ctre ramenee au cbiffre legal de
trois directeui's; nous avons a.journe ä l'examen de la gestion
notre jugement sur cette mesure provisoire. Aujourd'lmi, et
api-e.s avoir etudie la question de plus pros, nous lie pcnsons
pas que l'essai teilte par le Conseil federal puisse servil- de
base a Fintroduction du regime du directeur unique dans les
divers arrondissements du reseau.

Nous touchons ioi ;i la question fundamentale de l'orga-
nisaliou du reseau federal en arrondissements dircctoriaux.



Faut-il la niaintenir el, si oui, comment faut-il rat ioimelle-
ment rorganiser?

Votre cominission n'hesite pas ä declarer qu'ä son avis
la suppression des directions d'arrondissenient n'esl ni
possible ni desirable. Quand on se reporte ä la discussion de la
loi de 1897, on voit que la creation des cinq directions d'ar-
rondisseinen! actnelles a etc inspiree par des considerations
d'ordre politique, qui aujourd'hui sont encore aussi deter-
niinantes qu'alors. Sans doute. 011 pent eoncevoir le rosea 11

federal avec line administration eentralisee. On pent sou-
tenir aussi par d'excellents arguments que dans 1'interet
d'une exploitation rationnelle il cut mieux valu se ranger
au Systeme des trois arrondissements que proposait en 1897

le Conscil federal. J\lais les arguments en faveur de ees deux
systemes out etc produits et si. neaninoins, l'Asseniblec fede-
rale s'est prononcee pour cinq arrondissements, c'esl parce
que la consideration des interets regionaux a prevalu. Nous
avons la conviction qu'il en serait de meine aujourd'hui si
la question de la suppression on dc la reduction du nombre
des directions d'arrondissenient venait ä etre posee de uou-
veau. Tout au plus pourra-t-on songer a remanier, sur quelques

points, la configuration geograpliique des arrondisse-
meiits actnels.

Le people suissc ifest guero favorable aux centralisations
administratives. 11 a su faire et fern encore les sacrifices
necessaires pour assurer son unite nationale et la fortifier,
mais il n'aeeepte les centralisations administratives qu'ä son
corps defendant el dans hi mesure stricte oil la necessite
lui en est demontree. Or. cede demonstration 11'a pas etc
faile jusqu'ä present pour IVxphiit ntion de uotre reseau federal,

au contraire. Votre commission a eonsnlte sur ce |ioint
les directions d'arrondissenient et eile a obtenu des homines
qui y siegent et qui tous sont ä mfmie d'einetlrc sur cette
iuiportaute question uu avis eelaire et autorise des teinoi-
gnages absolumeiit concordants. L'uiianiinite des directions
d'arroiidissement s'est prononcee pour le mainticu du
Systeme actuel et cola pour des raisons techniques et financiered
autant que pour des raisons politiques.

De l'avis des directions d'arroiidissement il n'y a qur-
deux solutions possibles: on bien line centralisation co 1

plete on bien le Systeme actuel d'un organe central de direction,

destine ä assurer l'uuite des prineipes dans l'exploila-
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tion du rcscau et des directions d'arroiidissenient comme
organes d'execution.

Un systenie mixte, dans lequel les arrondissements se-
raient conserves mais oii les directions d'arroiidissement
seraient supprimees et remplacees par des cliel's de service
dependant direetement de ia direction centrale ne parait pas
praticable. Ces clud's de service, tons specialises dans lenrs
t'oiictions, n'auraient aucun lien liierarehique entre eux. II
manquerait aiors dans ies arrondissements an organe supe-
rieur de liaison, ;i meine d'etablir le contact entre les divers
services et de purer anx conflits. La plupart des affaires
qui se traitent dans Jes arrondissements exigent la cooperation

de plnsienrs services; il faut done necessairenient une
fonction qui etablisse cette cooperation, regie la voie du
service, veille ä la raiiide expedition des affaires et ä l'obser-
vation des reglemenls generaux et assume les responsa-
bilites. L'alisence d'une pareille function aurait cette
consequence que la direction centrale serait accalilee d'une foule
de details de service dont la prompte liquidation serait en-
travee par les longueurs inevitables de la correspondanee
eerite. La direction centrale serait en outre obligee de rem-
placer les directions d'arroiidissenient par 1111 grand nombre
de i'onctionnaires destines a etalilir la communication entre
die et les chefs de service des arrondissements, ce qui 11'irait
pas sans 1111 accroissenient notable des dispenses. Une
centralisation complete, ä supposer qu'elle füt possible, serait cer-
iainement preferable ä 1111 Systeme dans lequel 011 maintien-
drait les arrondissements sans les directions et qui serait,
pour nous servir d'une expression entendue par votre
commission, une v anarebie organisce».

Les arrondissements mainienus, convient-il de placer <1

leur tele un directeur unique en lieu et place des colleges
directoriaux actuels? Sur cc point encore voire commission
a constate eliez les directeurs d'arroiidissenient un accord
nnanime en faveur des colleges. Meine en rednisant dans
des i>ro iiori ions notables les attributions act nettes des directions

d'arrondissement, la pratique du directeur unique ne
manquerait pas d'en demontier les graves inconvenient». II
serait tout d'abord liccessaire de donncr ä cc directeur
unique 1111 on deux remplacants on ad.joints. En outre, ce
directeur unique serait souveut 1c prisonnier de ses chefs de
service, dans rimpossibilitc oil il serait de tout voir par lui-
liieme. Dans un college directorial, 011 pent voider ;i ce que
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los connaissances administratives, techniques et judiciaires
soicnl representees; il sera souvent difficile de trouver uu
direeleur qui les reunisse toutes en sa personne. Le direc-
teur unique serait entieremeut accapare par les affaires eou-
rantes qu'il devra liquider on dont il devra tout au nioins
surveiller l'expedition et il ne lui restera guere de temps
pour s'occuper des interets generaux de son arrondissenient
et rester eu contact avee le public. En maliere de nominations

du personnel, le directeur unique serait dans une situation

difficile. Peut-on vrainient confier ä une seule personne
la nomination et la promotion de millicr.s d'employes.' Xous
ne le eroyons pas. II t'audrait alors en charger la direction
generale, nioins bien placee cepeudant que les directions d'ar-
rondissement pour connaitre la valeur du personnel et ap-
precier .justement le merite de chaque employe. Entin, il faul
eonsidcrer aussi les inconvenieuts qu'il y aurait ä confier ä

une seule personne les adjudications de travaux et de t'ourni-
tures qu'on ne pourrait, d'alitre part, transferer ;i la direction

generale. Le Systeme du directeur unique lie serait, en
depit des apparencies, ui une simplification de rorgauisatiou,
ui uu allegeiuent de la voie du service. Non seulement il
u'en resnlterait aucune eeonomie, mais la depense directe et
indirecte serait plus considerable, attendu que trois direc-
teurs peuvent, cela va de soi, voir niieux et exercer sur 1'ex-

ploitation nil eontrble plus vigilant qu'uu seul.
En somme, rorgauisatiou actnelle des directions d'ar-

roudisscnicnt est, de l'avis unaninie tie eelles-ei, a la fois
pratique et econoinique et doit etre conservce. Votre connnis-
sion partage cette nianiere de voir. Elle estiinc une
decentralisation administrative, intelligemnient eon^ne, preferable
pour la rapide et econoinique expedition des affaires ä une
centralisation qui neeessairement degenererait en bureaucratic

et en omnipotence des bureaux (SekretärWirtschaft).
Quant au V'' arrondissenient. votre commission cstinie

que rexperience visee par le Conseil federal sera de trop
courte duree pour eire probante. pnisqu'elle ne doit pas s'e-
tendre au delä des buit mois de la presente annee 1909

et que, pour 1910, il faudra rentrer dans le regime iustitue
par la loi on modifier collo-ci. i\u surplus, rexperience reus-
sit-elle dans le Ve arrondissenient qu'elle lie serait pas pour
cela applicable anx quatre antres. T^e reseau du V'"
arrondissenient est forme d'une seule ligne, iinportante il est vrai,
mais qui ne presente pas, dans 1'exploitatiou, les complications

des antres. La ligne Luceriie-Chiasso lieut etre com-
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paree ä la ligne Domodossola-Poiitarlier, ä laquelle, pour la
direction du Ier arroudissemeut, s'ajoute encore tout un vaste
reseau avcc ses soudures multiples aux rescaux des autres
arrondisseuients et de l'etrangcr, ses gares de bifurcation,
de croisenient et de jonciion et son exploitation plus compli-
quee. Si done il etait deniontrc que dans le Ve arrondisse-
ment un direeleur unique pent suffire, il n'en resulterait pas
que ce regime put etre etendu aux quatre autres.

Quoiqu'il en soit, ee regime du directeur unique est eon-
traire ä la loi et votrc eomuiission estiine par consequent que
le Consei! federal devra. pour I'aunee 1910, on bien se con-
fornier ;i la legislation ou bien proposer .aux Cliambres 1111

projet de loi niodifiant Particle 311 de la loi de 1897 (lout le
texte est precis.

Cependant, et tout eu se prononqant pour le niaintieii
des directions d'arrondisseinent aetuelles, voire eonimission
estime que des modifications utiles, et partant desirables,
devraient etre apportees dans la repartition des attributions
et la mart-lie du service entre les directions d'arrondisseinent
et la direction generale. Elle a la conviction que de c-e fait
d'importantes economies de temps et d'argent peuvent etre
realisees.

II y a lieu do donner aux directeurs d'arrondisseinent
plus de competences et plus de responsabilites. Elles doivent
etre de veritables organes superieurs d'execution des reglo-
lnents et des instructions generales proniulgucs par la direction

centrale. Nous lie pouvons pas ici poursuivre l'applica-
tiou de ee principe dans toutes les branches du service. Nous
nous liornons ä considerer le service tres important et (res
conteux des constructions.

Actuellenient, les directions d'arrondisseinent 11'ont en
cette niatiere aucune competence. Elles sont composees pour-
tant d'boniines du metier, experimentcs et consciencieux, qui
coiinaissent dans le detail et le rcseau et les besoins de 1'ex-

ploitation; elles out sous leurs ordres des ingenieurs qui,
eux aussi, sont des liomnies ä tous egards capables et nean-
nioins aucun travail de refection ou de parachevcinent, nieme
de miiiinie importance, lie pent etre entrepris par elles sans
que les plans et devis etablis dans les arrondisseuients aient
etc prealablement revus, corriges, approuves par la direction
generale. II y aurait long ä dire sur ce point, sur les inter-
minables allees et venues des plans entre les directions
d'arrondisseinent et les bureaux de Berne, sur les dispenses inn-



tiles et considerables que cette pratique occasionne, sur le
temps et l'argent perdus. Les directions d'arrondissement
sont unanimes ä se plaindre d'un Systeme dans lequel, pour
le moindre travail, des plans etablis dans les arrondisse-
ments par des ingenieurs competents, approuves par la
direction d'arrondissement, sont aclieniines ä Berne pour 11011-

velle approbation, corriges, remanies par les ingenieurs de
la direction generale, retournes, ainsi revus, ä la direction
d'arrondissement, trouves souvent par cclle-ci inexeeutables,
renvoyes a Berne et, apres une serie de voyages, de
conferences et de temps gaspille, aceeptes par la direction gene-
rale dans leur forme primitive. Apres quoi, ces meines plans
doivent etre soumrs encore ;i l'approbatiou du departement.
II en resulte parfois des retards tels que la bonne saison
passe et que des travaux qui auraient pu et du etre eutre-
pris dans l'annce doivent etre ajournes ;i la saison suivante.
Sans compter qu'il est deprimant pour les directions
d'arrondissement et leurs ingenieurs de voir leurs plans remanies

ä Berne par des ingenieurs parl'ois moins experimentes
et surtout moins bien Orientes; sans compter que dc ce fait
il resulte 1111 eparpillement faelieux des responsabilites, un
pared Systeme est extremeinent coiiteux, parce qu'il necessite
mi double personnel la oil un seul suffirail.

La loi de 1897 lie fait pas obstacle ä une reforme dans
ce service. Elle (lit ä son article 25, § lti, que la direction
generale «pourvoi! ä l'execution des travaux neufs el de
« parachevement, en tani que les directions d'arrondissement
an'en sont pas chargeesy. II suffit par consequent d'appli-
quer cette disposition d'une faqon plus pratique que cela n'a
ete le cas jusqu'ici. On pourrait, par example, accorder aux
directions d'arrondissement une comiietencc .jusqu'a 20,000

francs par objet et fixer annuellement, dans le budget, le
credit global accorde ä chaque arrondissemcnt.

Quant aux travaux plus importauts, les direclions
d'arrondissement les executeraient apres en avoir sounds les

plans et devis, pour approbation, ä la direction generale. Eutin,

celle-ci executerait elle-meinc les constructions nouvelles
considerables, soit en regie, soit. par des conventions avec des

entrepreneurs, ce qui ne 1'obligerait pas ä engager momen-
tanement un personnel d'ingenieurs qui serait sans eniploi
le travail aclieve.

Sans entrer dans plus de details, voire commission a
l'houneur de vous proposer le postulat suivant:
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«Le Conseil federal est invite ä examiner si le service
«des constructions dans les C.F.F. ne pourrait pas etre
«simplifte et si line plus gründe competence ne devrait pas
«etre accordee aux directions d'arrondissemevt pour les 1rati

vaux dans leur reseau.»

Sans mi ire ä I'unite dans l'exploitat ion, de pareilles
decentralisations iiouvraieiit etre effectuees dans d'autres
services encoi'e, dans celui des reclamations par exemple, qui
souvent donne lien ä des plaiutes, sans que des reproehes
puissent etre i'aits au personnel qui en est charge.

Votre coimnission a toujours plus le sentiment que la
direction generale s'est chargee, sans necessite, d'une
multiplicity de details de service qu'elle pourrait se borner ä

regier par des ordonnances en loissant les responsabilites
d'execulion aux directions d'arrondissement. L'unite de
direction, qui n'existe pas encore, serait ainsi mieux assuree
et la direction generale aurait plus de temps pour s'occuper
des questions interessant le reseau dans sa totalite et se
procurer sur I'exploitation line vue d'ensemble, sans pour cela
qn'il soit necessaire d'augmenter le nombre des directeurs
generaux. Nous ne pouvons qu'approuver le Conseil federal
d'avoir resiste ;i la demande qui lui a ete faite d'en clever
le nombre de 5 ä 7. Cinq directeurs generaux doivent suf-
fire piiur diriger I'exploitation d'un reseau relativement petit
comme le noire, si le service est organise de faqon fi ce que
les directions d'arrondissement puissent donner le plein de
leur effort.

Si nous avons insiste sur ces questions d'organisation
generale, c'cst qu'apres six annees d'experience le moment
est venu de conclure. Et comme nous avons la conviction
que les directions d'arrondissement doivent etre conservees
dans leur forme aetuelle et que leurs attributions peuvent
etre augmentees dans tout ce qui concerne les mesures d'exc-
cution, nous estimons qu'il faut resolument renoncer ä creer
h la direction generale un personnel et un ensemble de
services et de bureaux avec l'arriere-pensee de supprimer un
beau jour les directions d'arrondissement, comme devenues
inutiles. Ce jour ne viendra pas de tres longtemps et, en
attendant, nous depensons inutilement bcaucoup d'argent en
doubles emplois. Nous avons deja fait cette observation a.

propos du credit introduit dans le budget du V1' arrondisse-
ment pour la creation de divers postes nouveaux ;i la direc-
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tiou generale, notamment, d'une fonction tie « second adjoint
au chef principal de l'exploitation » et d'nn « inspecteur de
la traction», dont nous ne voyons pas la necessite.

De.ja dans uotre rapport sur le budget pour 190!). nous
avons parle de la necessite d'un rattachenient plus direct des
C. F. F. au departenient des cheiuins de fer par la suppression

du controle du departenient sur le reseau federal. Nous
insistons encore. Si nous deniandons pour les directions d'ar-
rondissenient plus de competences, plus d'initiative, plus de

responsabilite, ce n'est. pas pour diniinuer 1'iiuportancc de
la direction generale, au contraire. Nous voudrions que celle-
ci aussi fut affrancbie d'un controle superflu ou, pour niieux
dire, que le controle du departenient fiit exerce, au noin de

celui-ci, par la direction generale et 11011 pas subi par elle.
En matiere de const ructions, par exeinple, et pour les tra-
vaux entrainant line depeuse superieure a 20,000 francs (les
objets d'une valour i uteri eure a ce chiffre etant laisses dans
la competence des arrondissemonts), 1'approbation par la
direction generale devrait, senible-t-il, suftire et on ne voit pas
ce que celle des bureaux du departenient y a.joute. Le recours
si celui-ci, de la part de tiers, resterait naturelleinent reserve.
De meine pour l'obsorvation des lois et reglenients dans I'ex-
ploitation du reseau (lois et reglenients sur le travail et le

repos des employes p. ex.), c'est a la direction generale qu'ap-
partient tout naturelleinent le controle, celui du departenient

ne suhbistant plus que pour les compagiiies privees.
De ce chef aussi, on realiserait une econoinie de temps et
d'argent et on allegerait coiisiderableinent le travail de la
direction generale, tout en augnientant son autorite vis-ä-vis
des directions (rarroudissenient.

Eutin, nous estimons que dans une revision de la loi, il y
aurait lieu de donnor aussi ;i la direction generale des
competences definitives pour un certain nombre (le questions d'or-
dre technique qu'elle est obligee actuellement de souniettre
ä la ratification dn conseil d'admiiiistration (article 17, § 9,

plans-types; § It, contrats de construction et de livraison;
§ 12, achats et veutes d'immeubles; § 15, nomination des
chefs de service dans les arrondissenients, etc.). L'interven-
tion du conseil d'admiiiistration dans ees questions, qui
echappeut a sa competence, alourdit et ralentit sans utilite
la marche des affaires.
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II. Exploitation en general.

Le rapport par lequel le conseil d'administration des
cheniins de fer federaux transmet ii l'Assemblee federate le
rapport de la direction generate sur sa gestion en 1908 et
les coniptes de laditc annee est si clair et si bien eta hi i que
voire commission peut s'y relerer pour ee qui concerne la
description de la situation generale de I'entreprise.

D'nne part, un I'lccbissenient des recettes provenanl du
transport des marchandises (2,7 millions de francs de moins
qu'en 1907) et que 1'augmentation de la recette-voyageurs
(I,» million) 11'a ])as suffi ä conipenser. D'autre part, une
augmentation des depenses d'exploitalion (4,5 millions de
plus qu'en 1907), d'oü une moins-value de 5,3 millions sui' le
benefice realise par l'exploitation en regard de celui obteuu
en 11K)7 (41,170,368 francs au lieu de 46,484,603 francs).

Le conseil d'administration fait observer que la moins-
value des recettes 11'est ainsi en realite que de 800,000 francs
sur celles de 1907, les plus fortes qui aient etc faites depuis
l'cxistence des chemins de l'er federaux. Si done le benefice
realise sur l'exploitation est de 5,3 millions inierieur a celui
de I'annee preeedente, e'est dans raccroissement des depenses
qu'il en I'aut cliereber i'explication. II ])rovient. nous dit-il,
de l'elevatiou des depenses pour le personnel, pour le
combustible et pour rentretien du materiel roulant; des indeni-
Iiites payees pour ovaries dans le transport el pour
accidents; en fin d'une augmentation de 461,237 kilometres-locomotives

dans le parcours, ce qui, ii raison lie fr. 2.80 par
kil.-loc., represonte de ce fail seul une depense de 1,3 million,
cliiffre rond. E11 sorte que le coefficient d'exploitalion est
montc de 69,17 en 1907 ü 72,»3 en 1908, soit de 3,» d'une annee
ä 1'autre. II et ait de 65,53 en 1903, au debut de l'exploitation
par la Consederation.

Le conseil d'administration constate ii ce propos que, sitöt
le reseau nationalise, le public s'est figure que les ressources
des C. F. F. etaient inepuisables et que satisfaction immediate
ilevait etre donnee ;i toutes ses reclamations. Les exigences
concernant l'exploitation, le eonfort, la reduction des tarifs,
1'augmentation du nombre des trains 11'ont plus eu de limites,
dit-il, et « l'administration, subissant 1'iiii'lnence de I'opinion
publique, ainsi que des pressantes recommandations des au-
torites cantonales et föderales lie s'est pas toujours opposee
avec toute la vigueur voulue aux exigences clout elle etait
assaillie ».
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Cela est vrai, mais il eonvient eependant d'ajouter que
si Je public a beauc-oup demande parce qii'on lui avait beau-
coup prom is, l'administratioii, de son cote, a ete gagnee, elle
aussi, par le mirage des recetles croissautes et n'a pas
exploits avec suffisamment d'econoniie. Cela resulte elaire-
ment des faits de ces derniers mois.

Ce n'est guere qu'au cours de Tannee 1Ü08 qu'on s'est
serieusement emu dans les ebemins de l'er fcderaux de l'ef-
frayante augmentation des depenses d'exploitation el que des
mesures effectives out etc prises pour y mettre uu terme.
Oi-, sitbt ces mesures ordonnees et appliquees, sans reduction
aucune du nombre des trains, avec, au contra ire, une
augmentation du pareours des machines, les depenses de 1'ex-
ploitation out diminue, ainsi qu'en fait foi le tableau sui-
vant. releve stir les bnllelins mensuels des sept derniers
mois:

Depenses de I'exploitation.
(Centimes negliges.)

1907 1908

Octobre 8,059,739 7,944,000
Xovembre 8,096,978 7,520,000
Decernbre 8.356,947 8,236,000

1908 1909

.7 au vier 7,608,375 7,061,090
Fevrier 7,478,102 6,988,000
Mars 7,860,919 7,368,000

Avril 7,793,411 7,831,000

Totaux 55,254,471 53,048,094

Ainsi, sans touclier ui aux boraires ui aux tarifs, la di-
rection du reseau a realise en 7 mois une moindre depense
de 2,200,000 francs. C'est certainement tres louable, mais
nous ue pouvons nous empoclier de constater que si on avait
proeede toujonrs avec la meine economie, on eut pu epargner
d'autres millions encore et que le deficit de 1908 lie se flit
pas produit, ou du nioins exit etc presquc entierement comble.

Si nous disons cela, ce n'est point pour le facile plaisir
de critiquer, mais au contraire pour eucourager la direction
generale, des C. F. F. ä perseverer dans la voie on elle est
eutree et ä suppriiner sans merci les depenses inutiles, par-
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tout oxi il s'eii fait. Voire commission a la conviction qu'en
y mettant de l'energie et de l'esprit de suite d'autres
economies considerables peuvent encore etre rcalisees dans la
plupert des branches de l'exploitation, sans que celle-ci ou
le public en souffrent. Nous croyons en particulier que le
personnel a traitements lixes pourrait encore etre notable-
ment reduit, au fur et ä niesure que'se produisent des va
cances. Ce serait dans l'interet des agents des C. F. F. aussi
bien que dans l'interet general. II est clair, qu'ä depense
egale, nil personnel reduit peut etre mieux retribue, tandis
que la presence d'un personnel insuft'isamment occupe est
nuisible a la bonne marclie des services et au travail. Nous
attirons aixssi l'attention de la direction des C. F. F. sur les
depenses considerables pour frais de bureau, impriines, etc.,
dont le total, en augmentation continue, a at leint en 1908

1,600,000 de francs pour l'ensemble du reseau:



Depenses pour : Fournitures de bureau, imprimes, insertions, ports et teldgrammes.

(Centime.1- negliges tt sans deduction des remboursements provetiant du coiupte de construction, des g.ues et
tron^ons communs et de Sexploitation d'autres lignes)

Compuraison des comptes de 1907 et 1908.

Direction
generale

!«• arrotidisse-
ment

Ilc arrondisie-
inent

Hie arrondis-
sement

IV® arrondis-
semcnt Total

lt>07 1968 1907 1008 1907 1908 1907 1908 1907 1908 1907 1908

Administration generale. 183,840 212,466 IS,639 19,467 22,828 23,252 23,614 23,974 17,311 17,154 266,265 293,615

Entrrticn et surveillance de la
voie 10,836 IS,727 22,731 21,167 21.829 24,729 23,322 13,082 12,758 89.495 91,468

Expedition et lnouvement -16.502 19,082 240,881 219,310 323,535 351,670 338,816 3-16,481 170,286 184,023 1.120,023 1,180,569

Traction et materiel 3.651 4,254 7.017 7,261 15,731 16,083 11,174 10,113 6,579 45,384 5,915 43,930

Totaux 245,181 276,62 286,191 298,772 383,5i:l 412,831 398.633 I01.lt 0 © ~T> CD 220,150 1,521,167 1,612,582

Augmentation ä la charge du compte de 1008 : 91,415 francs.
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Voire commission constate d'ailleurs que, soil la direction

generale, soit le conseil d'administration insistent dans
leurs rapports sur la necessite imperieuse d'une exploitation
eeoiiomique. La direction generale dit que «si les recettes
«ne sont pas sensiblement ameliorees par un nouvean re-
«levemeut du trafic, ee n'est qu'au prix de la plus stricte
«economic que nous pourrons maintenir l'equilibre financier
«des cbeniins de fer federaux ». Et le conseil d'administration

insiste d'autant plus que, du l'ait de la revision des
traitements, de nouvelles charges peseront sur le budget. II
faudra par consequent, dit-il, persister dans la voie des
economies meine si le trafic reprend de l'essor.

La commission a aussi discute la question de l'eligibilite
de i'onctionnaires des ehemins de fer federaux ä des emplois
cantonaux ou communaux; eile a notamment pris connais-
sance des proces-verbaux du conseil d'administration du 27

avril 1905 et du 26 septembre 1908.

D'apres ces proces-verbaux, la direction generale a dejä
pris le 22 avril 1902 la decision suivaute, qu'elle a confirmee
'plus tard:

«II n'est fait en principe aueune objection a 1'election
de I'onctionnaires des ehemins de fer federaux commc mein-
bres d'autorites cantonales ou communales, lorsque cela est
compatible avee les exigences du service.»

La commission approuve expressement cette maniere de
voir, en ee sens qu'on doit autant que possible auloriser les
i'onctionnaires susvises a accepter des emplois de ce genre
et ne s'y refuser que lorsqu'il y a danger reel que le
service n'en souffre. En revanche, eile juge que c'est aller trop
loin (pie de demander, comme on l'a fait, que « le personnel
«des ehemins de fer federaux soit autorise, sans distinction
«de categoric et de degre, a accepter de tels mandats». Cette
requete est, ä son avis, incompatible aussi avee les dispositions

de l'artiele 9 de la loi sur les traitements, suivaut les-
quelles les I'onctionnaires et employes des ehemins de fer
federaux ne peuvent, sans antorisation speciale, accepter
d'autres fonciions ni exercer uue industrie privee. II est
foulefois, jiense-t-elle, extremeinent desirable qu'il y ait une
pratique uniforme dans les divers arrondissements.
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III. Becettes d'esploitation.

Avec un total de 142,129,314 francs, les recettes d'exploi-
lation sonl restees de 805,677 francs en dessous de Celles de
l'auuee precedente. C'est le tribul paye par les clicmins de
fer federaux ä la crise ecouoiuique qui a pese sur tonte
l'Europe eil 1908 et qui a ai'fecte aussi pour 2 millions la
recelte de nos douanes.

A. Rendement du transport des voyageurs.

Le rendement du transport des voyageurs s'est eleve
en 1908 ä fr. 58,046,388.13
en 1907 ä » 56,283,797.04

[/augmentation de recettes a done ete
en 1908 de fr. 1,762,591.09

ou de 3,n% par rapport ä 1907 et de O.o» % par rapport au
budget.

l/augiiieutation des recettes s'etend ä tous les mois de
l'aunee, sauf aux mois de mars, juillet et septembre.

La diminution de recettes en mars est due ä un deplace-
ment du tralic, le trafic des fetes de päques etant toinbe en
1907 au mois de mars et en 1908 au mois d'avril.

Les diminutions de recettes aux mois de juillet et de
septembre soiit reffet du mauvais temps, qui a forteinent nui
au trafle des elrangers. Le uombre des etrangers a ete en
1908 de 2,650,000 plus eleve que l'annee precedente, ce qui re-
presente une augmentation de 3,74 %, tandis qu'en 1907 l'aug-
inentatioii avait ete de 7,88 %.

La recette moyenne par voyageur a etc en 1908 de 80

centimes; eile a coutinuellement diminue depuis 1903. Cette
derniere annee, eile avait ete de 87,oa centimes.

Le trafic interne parait avoir plus augmente que celui
de provenance etrangere. Les billets de libre parcours et
specialement les billets de fonctionnaires, dont le noinbre
a forteinent augmente durant l'exercice, ont sans doute con-
tribue ä cctte baisse des recettes moyennes.

Quoi qu'il en soit, les recettes du trafic des voyageurs,
qui accuseut un excedent de 1,800,000 francs par rapport ä
1907, peuvent ctre considerees comine un resultat favorable.
Ces recettes representent 45,21 % des recettes totales des che-
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miiis de l'er fedora ux proveuant ties transports; 54,7« % pro-
vieiinent du transport des aniniaux et des niarehandises.

Pom- ('execution de ces transports, il a etc pareouru, la
meint! annce, 29,110,750 kilometres de train, dont 20,523,7- J

pour le I ratio des voyageurs et seulement 8,585,050 pour le
transport des niarehandises.

Le rapport est done le suivant: recettes: 45,21 % et inise
ä eontrilnition de trains 70,r,i % pour le trade des voyageurs;
recettes 54,7» % et inise ä eontrihution de trains 29,« % pour
le transport des hagages, des aniniaux et des niarehandises.
II resultc de lä que le transport des hagages, ties auimaux
et des niarehandises est sans comparaison plus lueratif pour
les elieinins de l'er federaux que le transport des voyageurs.

B. Rendement du transport des bagages, des animaux et
des marchandises.

A- rauguientation ties recettes iirovenant du transport
des voyageurs correspond une augmentation de eelles provenant

du transport ties hagages. Ces dernieres se sunt uiontees
ä 1'r. 5,070,987.51 et stmt ainsi do fr. 102,042.55 plus elevees
qu'en 1907.

Le transport des aniniaux a domic une lvcette tie
fr. 2,320,024.34; eile est ainsi de fr. 78,922.09 inlerieure ä cell«
de 1907.

Le transport des niarehandises accuse une diminution
considerable. Le reinleinen! avail etc
en 1907 de fr. 72,470,753. 91

en 1908 il a etc tic » 09,059,590.83

La diminution est ainsi tie fr. 2,817,157.08

C. heefcttes diverses.

Elles s'elevent ä 6,426,307.

Elles depassenl ainsi tie 683,302 francs le chiffre du budget

et tie 165,169 francs les recettes de 1907. La commission
n'a l'ien ä ajouter au rapport de la direction ä ce sujet.

D. Relevement de tarifs.

Suivant le rapport du conseil d'administration des che-
mins de fer federaux, une proposition de relever les ahonne-
lnents generaux tloit etre discutee prochaineinent et la ques-



tiou de l'augmentation des taxes des billets de retour doit
eti'c l'objet d'etudes approfondies.

Daus im rapport precedent, votre conimissiou a dejä
propose d'augmcnter les taxes des abonneuieuts generaux; en
revancbe, eile s'est prouoncee contre une augmentation des
laxes des billets de retour.

Votre commission est aujourd'hui encore du meine avis;
eile n'a naturellement rien ä objeeter au projet d'etudier
raugmeutation des taxes des billets de retour, mais eile u'lie-
site pas ä declarer qu'elle ne pourrait consentir ä une
augmentation de ces travaux que si tous les autrcs inoyens, et

uotamment une diminution notable et rationnelle des rle-

peuses, ue parvenaieut pas ä retablir l'equilibre financier
des eliemins de fer tederaux.

IV. Expenses d'oxploitation-

A. Entretien et surveillance de la voie.

Les depenses de ce service, qui s'elevent ä fr. 16,203,555. 66,
sont de fr. 155,444 au-dessous du cliiffre prevu au budget et
lie depassent que de 63,995 francs le compte de 1907.

L'inferiorite des depenses par rapport au budget cou-
cerne principalenieiit les rubriques: personnel, infrastructure
et travaux d'art, bätiments et installations mecaniques dans
les gares, tandis que l'excedent de depenses concerne los
rubriques: superstructure, telegraphe, signaux et divers, de-
blaiement des neiges et de la glace, completenient et entretien

de l'inventaire.
L'inferiorite des depenses concernant le personnel pro-

vient de ce que certains emplois techniques et administra-
tifs sont demeures temporairement inoccupcs; eile est due
encore a des mutations de personnel, notaiument parmi les
surveillants de la voie et les chefs d'equipe, et aussi ä la
nouvelle determination des parcours attribues aux gardes,
laquelle a permis de rednire le personnel de cetle categoric
de service.

L'inferiorite des depenses pour 1'infraslructure el les
travaux d'art est une consequence de la reduction generale des
travaux d'entretien de la voie, ainsi que do la remise ä plus
lard du renouvelleinent du ballast et du hallastage, ä raison
de la prochainc transformation de la voie.
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La commission approuve en general les mesures prises
a cet egard par l'administration des chemiiis de fer l'ederaux
pour i'aire des economies; eile maintient toulei'ois ro])iuion
qu'elle exprimait lors de la derniere discussion du budget,
savoir que la reduction du service d'entre.tien de la voie ne
doit pas etrc poussee jusqu'ä eompromettre la sfirete de>

l'exploitation.
L'excedenl, par rapport au budget, des depenses pour la

superstructure provieut d'uue augmentation du renouvelle-
ment de la voie et de i'emploi d'un materiel neuf, au lieu
du materiel de mediocre qua lite qui eta it prevu; eile
provieut im outre de reparations plus nombreuses de la voie
nuxquelles a oblige I'emploi de machines lourdes, etc.

Le depassement du budget pour le telegraplie, les signaux
et divers a ete occasionne par raugmentation des depenses
pour l'entretien des signaux et des appareils de sürete, dont
le nombre s'aeeroit conlinuellement, et aussi par la construction

el la reparation partielle de clotures.
bin ce qui concenie rexcedenl des depenses pour le de-

blaiement des neiges et de la glace, il I'aut I'aire remarquer
que, compare an compte do 1907, le credit ]iour cet objet
avail eie fixe beaucoup 1 rop has.

L'excedent de depenses des diverses rubriques de ee
service ne donne lieu de noire part a aucune observauon partiell

I iere.

B. Exp§dition et mouvement.

Les depenses pour le service de l'expedition et du mouvement

s'i'devent dans 1'exercice a t'r. 32,80S,107. 18; elles depas-
seni de 303,6(17 francs le ebiffre du budget et de 1,194,756 francs
le compte de 1907.

Cet excedent de depenses provient en parlie des augmentations

reguliere« de traitement el d'une augmentation du
personnel pai' suite de la reduction de la duree du travail
en partie aussi d'une augmentation considerable des prestations

des trains. La saison d'ete de 1908 accuse, par rapport
ä celle de 1907, une augmentation de 356,576 kilometres de
train et, la saison d'hiver, une augmentation de 232,216
kilometres de train; 1'exercice entier accuse ainsi une augmentation

de 588,792 kilometres de train.
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L'administration s'eiToree, en ameliorant les horaires, de
satisfaire dans une large mesure aux voeux des diverses con-
trees et aux besoins dn trafic; la commission !e reconnait
volontiers. Mais vu la situation finaneiere assez tendue, eile
estime qu'il faut agir avec la plus grande prudence en ce qui
concerne la mise en service de uouvenux trains; d'autanl
plus que les contrees interessees sont d'ordinaire moins
sensibles au refus de nouveaux trains qu'ä la suppression de
trains en service.

V. Administration des oaisses de pensions, de secours et
de malades.

C'est le Ier janvier 1907, conime on sait, que les Statuts
du 19 octobre 1906 de la caisse de pensions et de secours
pour les fonctionnaires et les employes ä poste fixe des che-
mins de fer federaux sont entres en vigueur.

II en est resulte que les prestations des cbemins de fer
federaux ä cette institution sont devenues beaucoup plus
considerables qu'elles ne l'avaient ete jusque-la. A cette
augmentation des prestations ont eontribue essentiellement, non
seulement les dispositions des nouveaux Statuts, tres favo-
rables au personnel de nos cbemins de fer, mais aussi 1'aug-
mentation du personnel et le relevement des traitemcuts qui
se sont produits depuis lors. Avec rintroducliou de la nou-
velle loi sur les traitements, les charges des cliemins de fer
federaux deviendront bien plus lonrdes encore.

Les prestations de l'administration des cbemins de fer
federaux sont ä Celles du personnel ä peu pres conime 3 esl
ä 2; et cette proportion grandira encore davantage aux de-
pens des cbemins de fer federaux si l'on fait entrer en ligne
de compte, conime le dit le rapport de la direction generale
pour l'annee 3907, les prestations particulieres de celte der-
niere, la couverture du deficit du bilan d'entrcc et In cou-
verture des pertes annuelles auxquelles il faut encore s'at-
tendre.

Le bilan d'entree accusail le 1er janvier 1907 im iiassif
(capital de couverture necessaire pour les cngagenien s pris,
tels qu'ils out alors etc prevus) de fr. 76,683,515.33
et un actif de » 53,916,357.73

par consequent un deficit de fr. 22,767,157.60
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Ce deficit repose uniquement sur des suppositious sta-
tistiques. Se realiseront-elles daus la suite c'est ce que Ton
ignore. En se fondant sur des tableaux et sur d'autres mate-
riaux statistiques, on a siniplenient calcule que, si les clie-
inins de fer federaux doivent en niatiere de pensious et de
seeours remplir les engagements pris aujourd'hui dans des
dispositions statutaires, il fandra augnieuter les fonds d'une
soninie equivalente ä ee deficit. Mais les comptes de profits
et perles des amices 1907 et 1908 sembleiit montrer que les
calculs faits lors de I'etablissenient du premier bilan on bilan
d'entree n'etaient nullement trop pessiuiistes, niais plutot
trop optimistes. Dejä le eonipte de profits et pertes de 1907

soldait par un deficit de fr. 517,235.95, et eelui de 1908 par
an deficit de fr. 1,057,550.26, de sorte qu'a la (in de 1908 le
total des deficits s'elevait a fr. 24,101,509.61.

il'apres l'artieie 3 de la ioi sur les oaisses de secours
• du 28 juin 1889, ie deficit du bilan d'entree doit etre ainorti,

et, jusqu'a coinplet auiortisseincnt, il faut payer les interets
du capital nianquant. On a prevu un delai de 60 ans pour
l'extinction du deficit, et un amorlissement annuel de 915,000
francs. Nous desirerions que les deficits annuels soient aussi
compris daus raniortissenient.

Ee rapport de la direction generale sur le eonipte de
profits et pertes pour 1908 manque encore et lie paraitra
probablenient qu'ä la fin d'aout. Mais, eil ce qui eoncerne
l'expose des profits et pertes d'apres leurs sources, on peut
se fonder sur les donnees contenues dans le rapport de la
direction generale du 21 aout 1908.

Le niontant des litres de la caisse de pensions et de
secours s'eleve au 31 decenibre 1908 ä fr. 63,600,692.85.

Oes titres se trouveut dans les caveaux du baiinient ad-
niinistratif de la direction generale.

Nous n'avons pas verifie ces titres, pas pins que nous
li'aions controle les livres, comptes et pieces .jusl ificatives,
notre connnission ayant, ä diverses reprises deja, expriine
i'opiiiion que ce lie pent etre l'affaire d'une connnission

.parlenientaire de se livrer ä im exanien des coniptes ei va-
leurs, etc.
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VI. Travaux et compte de construction.

Li' Conseil föderal fait observer da us son message du
14 mai 190!) que les depenses pour la voie et les installations
fixes se son! elevees en 1908 <i 21 millions, suit 800,000 francs
do inoins qu'en 1907 et 13 millions de moins (pie la depense
prevue au budget (33,8 mmillions). Cela provienl de ee qu'en
mutiere de construction aussi, les ebemins de fer federaux
s'efforcent de realiser des economies. Nous no saurions les
en blfuner, pour autant du moins qti'il no s'agit pas de
travaux argents et pour lesquels il y aurait peril en la deinen re,
on de l'aehevonienl des travaux en cours. C'eux-ci tigurent
an compte lie construction pour TA'k millions, « somme rela-
tivement tres elevee », (lit avec raison le Conseil federal. Cos
retards dans 1'aclievenient des travaux out, en!re untres,
cet inconvenient que jusqu'ä leur mise en sei'vice les interets
ä payer pendant la construction vont ton,jours croissant et

grevent artificiellenient les depenses et le compte lui-menie.
Ainsi le Conseil federal critique le fait qu'on a laisse au
compte des travaux inacheves les 19 millions, en chiffre rond,
de la gare de Bale qui est de.ja en exploitation et cela paree
que les comptes lie sunt pas encore definitivement clotures.

Voire commission croit devoir attirer ä nouveau votre
attention sur la necessite qn'il y a ä lie jias ajourner da-
vantage une decision coneeruant la construction du deuxieme
tunnel du Simplon.

Le rapport de la direction generale nous fournit sur ce
sujet les renseignements suivants:

« Le delai de la garantic fournie par 1'entreprise pour
le tunnel I ct la galerie parallele est expire le 22 fevrier
1908. On a par consequent procede, du 15 au 19 fevrier, a
une reconnaissance contradictoire de l'etat de ces ouvrages,
et d'apres le resultat de cette operation, 1'entreprise doit
payer aux chemins de fer federaux 80,000 francs pour la
reconstruction d'anneaux de voute deformes et pour des
re.jointoiements, plus 10,000 francs sur les frais des fra\;:ux
de revetement effectues jusqu'alors dans la galerie parallele.
On lie s'est lias mis d'aceord au sujel des travaux ä execiper
dans cette galerie et qui sollt it la charge de 1'entreprise.
Les observations faites depuis lors mil demon! re qu'il etait
necessaire d'executer, en divers endroits, des travaux de
consolidation assez considerables dans la partie sud de la
roehe et des depressions. Le boisage construit en 1906 et
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1907 ünit, ä Ja longue, par ne plus offrir assez de resistance
of se deteriore relativeuient vite. II a ete reconstruit ou ren-
force, an cours de l'exereiee, Sur line longueur tie 243 in. et
reniplace par de Ja maeonuerie Sur im parcours de 27 in.»

La eominission periuaneiite du conseil d'aduiinistration
s'est occupee de eetle question dans sa seance du 15 septem-
bre 1908, ä propos de l'etablisscineiit du budget de construction

])our 1909.

La direction generale a annonce que par lettre du 7 juil-
let 1!)08 eile a dereclief avise l'eutreprise qu'elle a l'obliga-
tion d'aeliever le second tuniud aux conditions st ipulees. par
la Convention du 15 avril 1898 et le contrat addit ionnel. avec
tonte responsabilite quant au maintien eil hon etat du luu-
liel I et ä la bonne lnarche de l'exploitation. Eil meine
temps, la direction generale invitait rentrepri.se ;i lui sou-
nietlre nn programme de construct ion. Celle lettre est restee
saus reponse. En fait, l'eutreprise a positivement refuse de
construire le second tunnel. On trouvera aux pages 177 et
178 du rapport de la direction generale los motifs que l'en-
1 reprise a invoques pour se soustraire a ses obligations. Elle
s'est adressee au Conseil federal pour solliciter son
intervention. Le deparleincnt des chemins de fer a soumis le cas
ä la direction generale, niais eelle-ci a repondu en exposaut
les raisons qui l'enipechent de modifier sa nianiere de voir.

L'afl'aire est done niaiiitenant entre les mains du Conseil
federal. Le rapport du departenicnt des cbemins de fer sur
sa gestion en 1908 n'en fait pas mention.

Dans la seance de la commission permanente du 15 sep-
tenibre plusieurs voix se soul elevees pour eoustater que
rexeeution de ee Iravail est urgent et que, plus on attendra
pour les entreprendre, plus ils seront delieats et coüteux,
soit ä cause de l'etat de la rocbe, soit fi cause de la degradation

dn diaphragnie qui seqiare les deux galeries. II se
produit aetuellement encore des rnonvements dans les
terrains en surcharge dn funnel I et de la galerie II. II
respite des expertises recueillies par la direction generale
qu,nu eas on raclieveinent du tunnel II serait renvoye d'une
dixaine d'aunees, on serait oblige de le liiaconner sur environ
7 km., ee qui cofiterait A pen pres 2Vs millions, tandis que
si raelieveineiit n'est ditTere que de quelques annees on ponr-
rait le consolider suffisamnient en y executant pour environ
700,000 francs de boisages. D'autre pari, la direction gene-
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rale estime qu'il faudra au moins sept annees lionr l'acbeve-!
ment ilu tunnel II. Eutin, il y a. lieu au.ssi de considerer j

1'extreme diffieulte que presenterait loule reparation un peu
iniporlante du tunnel I ou de la canalisation eleetrique, si
quelque perturbation grave venait ä s'y produire.

Dans ees circonstances, votre conunission croit devoir
insister pour qu'on ne tarde pas davantage ä etablir nette-
mem la situation de l'entreprise du tunnel vis-a-vis des
client ins de I'er federaux. Le moment semble venu de prcn-
dre un parti. quel qu'il soil. Independamment du fait que
tout retard dans le commencement des Iravaux en aggra-
vera les difficultes et le coüt; independamment du fait que
ceux-ci durerom longtemps, il importe de considerer que
Fouverture ])roeliaine de la ligne du Lcetscbberg amenera au
tunnel du Simplon 1111 accroissement notable de trafic. Ac-
tuellenient la Confederation discute avec la France des
arrangements destines precisement ä conduire au Simplon 1111

trafic qu'il fa lit esperer considerable. II faut done que nous
nous meitions en mesure de le recevoir. Or, ;t supposer que
les Iravaux eommencenl d'iei ä 1111 an et qu'il faille 7

aunees pour les terminer cela nous porte ä l'an 1917. Enfin,
il ne faul pus oublier que des que la reeette kilometrique
aura atteini 50,04)0 francs l'ltalie aura le droit de nous
niettre en demeure d'executer le deuxieme tunnel et ne man-
quern pas de le faire.

Ou ne saurait done que desirer la prompte solution des
questions .juridiques et untres que souleve le refus de
l'entreprise d'executer son eontrat. Nous rappelons seulement
que les credits pour l'aebövement du tunnel II out etc votes
d'urgence par les Cliambres il y aura deux ans bientbt, apres
l'inspection du souterrain par les commissions des deux con-
seils de l'Assemblee föderale.

VII. Compte de profits et pertes.

Le df'licit accuse par le compte de profits et pertes est
de fr. 3,3.34,074.70, y compris les allocations au iiersonnel pour
rencherissement de la vie, qui se montent ;i 2','a millions anx
terines de l'arrete federal du 23 decembre 1908.

Aux reeettes de ce compte figure un report de fr. 429,812.90

pour sohle actif du compte de 1907.



En outre, on remarquera que le eompte de l'amortisse-
ment legal est allege d'une somme de fr. 941,203.71 sous la
forme d'une retrocession des amortissements effectues des
1903 ä lin 1907 sur 1c capital de construction de la partie
du tunnel du Simplon situee sur territoire italien.

Aux termes de l'articlc 15 de la convention intervenue
le 10 mai 1903 entre la Suisse et l'Italie ä l'occasion du trans-
fert aux chcmins de for federaux de la concession de l'an-
cienne compagnie Jura-Siniplon sur territoire italien, l'Italie
s'esl reserve le droit dc raclieter la partie du tunnel situee
au dek'i de uotrc frontierc quinze ans'') apres l'ouverture de
la ligne ä l'exploilation. Le deparlement federal des cliemins
de fer s'est base sur ce fait pour demander que l'amortisse-
ment du capital de construction dc cette partie fut suspen-
due et que les somincs amorties depuis 1903 I'nssent restituees
au compte de profile et pertes.

La direction generale s'est eonforineo ii ces instructions.
Elle remarque dans son rapport que l'Italie devra, en cas de
rachat, renibourscr integraleinent les depenses de premier
etablissement de la galerie, sous deduction toutefois des
subventions italiennes au concessiomiaire. « Dans c-cs conditions,
dit-elle, ramortissemcnt des depenses afferentes ä la partie
italicnne du Siniplon lie se justilie pas.»

Voire commission s'est deniande si ce vireinent etait
compatible avec les dispositions de la loi de 1897 dont l'article 7

ne fait aucune exception quant ä l'obligation de l'ainortisse-
meni du capital de construction en soixante annees. L'opi-
nion des membres de la commission n'est pas concordante.

Les uns auraient profere qu'ou s'en tint au texte precis
de la loi et qu'apres avoir pratique cet aniortissement
depuis 1903 on eüt continue ä l'operer, plutot que d'y renoneer
tout ä coup, dans un moment de crise budgetaire. Cela
sent par trop I'expedient. D'autant plus que l'intention de
l'Italie de raclieter la partie italienne du tunnel ne parait
point ctablie; le fait qu'elle a reduit de trente ä quize ans
le delai de raebat n'est pas un indice assez probant pour
justificr line derogation ä la loi. Et si, l'ainortisseinent cou-
tinuaiil, l'Italie nous efit reinbourse un capital efface de nos
coniptes, les cliemins de fer federaux en eussent aisement

*) O'est pai- erreur que dans le rapport de la direction generale il
est parle de trente ans; c'etait le delai primitif, inais il a ete rdduit de
moitie dans la convention du 16 mai 1903 et flxd ä quinze ans.



26

trouve l'emploi. On efit mieux conipris, dans eel ordre d'ope-
rations, la restitution au eoinpte de profits el pertes des
7 millions verses de trop au compte de renouvellenient donl
le eonseil d'administration parle a la page 12 de son
rapport. fei au nioius on ne se niettait pas en contradict ion
avee la loi. tie qui ne vent pas dire que de pareils viremenls
soient reeonmiandables; elles ne procurent point d'argent
aux ehemins de I'er fedcraux et n'ont qu'une valeur d'ecri-
tnre. II taut au eontraire approuver pleineuient ee que dit
le eonseil d'administration ;i page 4 de son rapport de la
necessite de perseverer avee fermete dans la voie des anior-
tissenients. im des articles essentiels du programme de la
nationalisation.

D'autres membres de la commission, au eontraire, par-
tagent l'avis du departement federal des ehemins de fer et
estiment qu'en presence du droit de raeluit que l'ltalie s'est
reserve et de la possibilite que le g'ouvcrncment italien en
fasse usage, ii n'y a pas lieu fie proceder ä ramortissement.
Si le raeliat s'opere. les sommes remboursees par l'ltalie
pourrout et re ^ersöcs au fonds d'amorlissement on portees
au compte de capital. En attendant qu'on soil tixe sur les
intentions de l'ltalie, l'amortissement pent ctre suspendu
sans infraction ä la loi de 1897.

Etant donues ees avis divergeuts, votre commission ne
1'oriLiule pas de proposition et sc borne ä vous faire part
de l'echange de vues que nous venous de resumer.

Sans ee virement de 941,203 francs et le report de 429,812

francs provenant de l'annec 1907, le deficit du compte de
profits et viertes serait en realite de 6,765,089 francs.

Ce resultat pent satisfaisant serait partieulierement in-
quietant s'il provenait d'un l'lechissement considerable des
recettes d'exploilation. En fait, la difference en regard (Us
reeetfes de 1907 n'est que 805.677 francs. Nous avons dit deja
dans la premiere partie de noire rapjuirt ee qu'il faut penser
de eette situation et l'obligation qu'elle impose aux C. F.F.
de reduire les depenses lie 1'exploitation partoul oil cela est
possible.

Nous n'avons pas d'autres observations ä faire sur la
manierc dont le compte de profits et viertes est etabli.

Constatons seulement qu'aux recettes le produit des ea-
pitaux disponibles est en diminution de pros de 600,000 francs
sur le compte de 1907. tandis que d'autre part, aux depenses,
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les interets payes sur couiptes courants, provisions, etc. sont
de pres cl'uu million de trailes (977,145 francs) suiierieurs ä.

ceux qui figurent au conipte precedent. Gela provient des
ventcs de litres et de l'interel 4 % paye par les chemins de
fer federaux sur les lions de caisse provisoircs emis en 1908

pour parer aux depenses de l'annee.

Le conseil d'administration declare dans son rapport que
les pointages operes dans les livres des cliemins de fer federaux

out permis de constater que les comptes concordent
parfaitement avec les ecritures et que les delegues du conseil

charges de la revision u'ont presente aucune observation.

lie son cöte, ie Gonseil federal declare dans son message
que la verification des comptes et du bilan a cte operee au
point de vue de l'observation des lois et des ordonnances.
Le resultat de la verification des depenses imputables au
conipte de construction et au fonds de renouvelleinent ne
sera connu que plus tard et, suivant la pratique observee
jusqu'ici, les differences, s'il y en a, seront compeusees dans
les comptes de 1909.

Voire commission vous propose de prendre acte de ces
declarations.

Lille vous propose, en outre, d'adopter le projet d'arrete
que le Conseil federal soumet ä l'Assemblee federal et
suivant lequel, la gestion, les comptes et le bilan des chemins
de fer federaux pour 1908 sont approuves, le solde passif de
fr. 2,854,074.40 du conipte de profits et pertes sera porte ä
conipte nouveau, ainsi que les 2,540,000 francs (chiffre rond)
alloues par l'arrete du 23 deceuibre 1908 au personnel, pour
xeneherisseinent de la vie.

Berne, le 4 juin 1909.

VIII. Approbation des comptes.

Secretan.
Biieler (Schwyz).

Buser.
Freiburghaus.

Heller.
Perrier.
Walser.

Hess.
Staub.
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